Г. А. Черкашев 

ФГУП «ВНИИОкеангеология», 

г. Санкт-Петербург, Россия
Cherkashov@vniio.ru
ГЕОРАЗНООБРАЗИЕ СОВРЕМЕННЫХ РУДООБРАЗУЮЩИХ СИСТЕМ

СРЕДИННО-АТЛАНТИЧЕСКОГО ХРЕБТА
G. A. Cherkashov
FSUE «VNIIOkeangeologiya»

Saint-Petersburg, Russia

GEOVARIETY OF THE MODERN ORE-FORMING SYSTEMS 
OF THE MIDDLE-ATLANTIC RIDGE
Recently marine geology began to use a specific term of «geovariety», analogous to marine biological «biovariety», to indicate a great spectrum of geological settings of oceanic hydrothermal ore-forming systems. First of all, geological setting is determined by structural and tectonic location of mineralization and by host rocks’ composition. In the ocean M. Hannington with co-authors [2005] describes 12 positions from structural and tectonic point of view where hydrothermal activity areas are discovered. Geological setting of spreading centers of the Middle-Oceanic Ridges (MOR) with massive sulfides firstly found 30 year ago are the most widely spread. More than 68 % of the known oceanic hydrothermal areas were found exactly within the MOR systems. And maximal quantity of hydrothermal regions is connected with the Pacific middle ridges. Their almost twice quantitative exceeding above the Atlantic massive sulfides is firstly determined by the spreading speed and also by the higher degree of study of the Pacific area. As to host rocks, till 1994 they were only basalts, medium/acid magmatic rocks and sediments.

Since the beginning of the 90-th Russian marine researches have been concentrated in the Middle-Atlantic Ridge (MAR) and have been doing by the forces of the Polar Marine Geosurvey Expedition and the Federal State Unitary Enterprise «VNIIOkeangeologiya». Discovery of several new massive sulfide deposits significantly extended geovariety of hydrothermal ore-forming systems are the result of these works. Firstly, all the discovered deposits are restricted not to the axial part of the rift valleys with earlier known hydrothermal fields as Snake Pit, Broken Spur etc, but to the valley’s sides. Second, host rocks are mostly the rocks of gabbro-peridotite complex with minor basaltic presence. These features are peculiar for the Logatchev, Ashadze and, partly, to the discovered in 2007 hydrothermal field of 13°31' N [Beltenev et al., 2007]. Peculiarities of geological settings of the MAR ore-forming systems determined the features of geological structure of hydrothermal fields, composition of ore-forming solutions and ores, their age and resources.
Наряду с широко распространенным в морской биологической практике термином «биоразнообразие» аналогичное понятие «георазнообразие» все чаще используется в морской геологии, в частности, для обозначения широкого спектра геологических обстановок формирования океанских гидротермальных рудообразующих систем. Геологическая обстановка определяется, прежде всего, структурно-тектонической позицией оруденения и составом вмещающих пород. Со структурно-тектонической точки зрения в Мировом океане М. Ханнингтон с соавторами [Hannington et al., 2005] выделяет 12 позиций, в которых были зафиксированы проявления гидротермального рудообразования. Наиболее широко распространенной является обстановка, связанная с рифтовыми зонами срединно-океанических хребтов (СОХ), где массивные сульфидные руды и были впервые обнаружены 30 лет назад. По имеющимся оценкам, более 68 % известных в океане гидротермальных участков обнаружены именно в пределах системы СОХ. При этом максимальное количество гидротермальных районов связано с тихоокеанскими срединными хребтами. Почти двойное их превышение над количеством аналогичных объектов в пределах Срединно-Атлантического хребта (САХ) определяется, прежде всего, скоростью спрединга, а также большей степенью изученности Тихоокеанского региона. Что касается вмещающих пород, то до 1994 года к ним относились базальты, магматические породы средне-кислого состава и осадки. 

В течение последних двух декад российские научно-производственные исследования океанских рудообразующих систем силами ПМГРЭ и ВНИИОкеангеологии были сосредоточены в пределах САХ. Результатом этих исследований явилось открытие ряда новых рудных объектов, значительно расширивших понятие георазнообразия  гидротермальных рудообразующих систем. Во-первых, все открытые рудные объекты были приурочены не к осевой части рифтовой долины, где в основном располагались ранее известные поля (Снейк Пит, Брокен Спур), а к краевой (бортовой) ее части. Во-вторых, вмещающие рудные тела породы были представлены не базальтами, а измененными в различной степени габбро-перидотитами. Данные особенности характерны для полей Логачев, Ашадзе и, частично, для открытого в 2007 году поля 13°31' с.ш. [Бельтенев и др., 2007]. Особенности геологических обстановок формирования рудообразующих систем САХ определили особенности строения гидротермальных рудных полей, состава рудообразующих растворов и рудных образований, их возраста и ресурсных параметров.
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